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經辦人／部門 

 
I.   香港的家禽供應 

[立法會CB(2)97/08-09(01)號文件 ] 
 

  主席邀請團體就香港的活雞及雞苗供應提出意

見。  
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團體的意見  
 
香港雞苗發展協會  
[立法會CB(2)97/08-09(02)號文件 ]  
 
2.  劉玉棠先生陳述香港雞苗發展協會 (下稱 "雞苗

發展協會 ")的意見，詳情載於意見書內。具體而言，雞苗

發展協會指出，內地供應的雞苗由以往每月約 450 000隻
驟降至最近每月僅 30 000隻左右，對雞苗行業造成沉重打

擊。雞苗發展協會促請當局向雞苗進口商及運輸商發放

特惠補助金，讓他們退出該行業，一如在 2008年的退還

牌照／租約計劃下，為活家禽業農戶、批發商、零售商

及運輸商作出的安排。  
 
香港活家禽批發商商會  
[立法會CB(2)112/08-09(01)號文件 ]  
 
3.  徐名團先生陳述香港活家禽批發商商會 (下稱

"活家禽批發商商會 ")的意見，詳情載於意見書內。具體

而言，活家禽批發商商會指出，活家禽業退還牌照／租

約計劃於 2008年 9月 24日截止申請後，活雞的供應量下降

至每日約 10 000隻，無法滿足市場對活雞的需求。儘管零

售點的數目在 2008年 9月 15日中秋節後隨即驟降至與退

還牌照／租約計劃截止申請時相若的水平，在 2008年 9月
15日至 24日期間，批發層面每日平均向零售點銷售約

23 000隻活雞。另一方面，活雞的平均批發價由 2008年 9
月 24日的每斤 19.3元升至 2008年 10月 17日的每斤 30.5
元。由於本地農場每日只能供應 5 000至 6 000隻活雞，活

家禽批發商商會認為，內地輸港活雞的數目應在星期一

至星期五增加至每日 20 000多隻，而星期六、星期日及公

眾假期則增加至每日 30 000多隻，以便更能滿足市場需

求。  
 
4.  徐先生進而表示，現時平均有 2 000多隻活雞留

在批發市場過夜，不表示活雞的供應充足。由於零售點

實施 "不得存留活家禽過夜 "的規定，零售商基於營運需

要作出有關安排，以確保他們有活雞運送給顧客。  
 
新界養雞同業會有限公司  
 
5.  新界養雞同業會有限公司李良驥先生促請政府

當局向本地活家禽農戶提供更多支援，使本地活雞能夠

成為香港的主要活雞供應來源。與此同時，政府當局應

與內地有關當局聯繫，盡快把輸港雞苗數目由現時每日

1 000隻增至每日 5 000隻，以滿足本地農場的需求，以及
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在決定每日內地輸港活雞的數目時，考慮現時有 570 000
多隻不同銷售年齡的本地活雞。  
 
6.  由於現時平均有 2 000多隻活雞在批發市場積

存過夜，黃宜全先生促請政府當局加強批發市場的生物

安全水平，避免爆發禽流感，因為這難免會對整個活家

禽業造成負面影響。  
 
港九雞鴨行職業公會  
[立法會CB(2)112/08-09(02)號文件 ]  
 
7.  黃詠楠先生陳述港九雞鴨行職業公會的意見，

詳情載於意見書內。具體而言，港九雞鴨行職業公會提

出下列建議⎯⎯  
 

(a) 在星期一至星期五，每日內地輸港活雞的數目

應增加至約 20 000隻，在周末則增加至約 30 000
隻，以應付市民需求及把平均批發價降至每斤

約 20元；  
 
(b) 為切合業界的營運需要，應容許活雞輪流隔日

在零售點及批發市場存留過夜。為減低零售點

爆發禽流感的風險，當局可把每月 25日重新訂

為零售街市的休市清潔日，以便徹底清潔及消

毒檔位和設備，以及規定經營者必須在休市日

開始前屠宰檔位內所有活家禽；  
 
(c) 在黑色暴雨警告或烈風警告生效期間，亦應容

許活雞在零售點存留過夜，因為工人在如此惡

劣的天氣下上班屠宰雞隻，會相當危險；及  
 
(d) 實施 "不得存留活家禽過夜 "的安排令批發市場

內須清洗的雞籠數目大幅減少， 20多名雞籠清

潔工人因而被僱主遣散，當局應向他們發放特

惠補助金。  
 
政府當局的回應  
 
8.  食物及衞生局副局長回應如下⎯⎯  
 

(a) 過往經驗及事件顯示，人類從家禽感染禽流感

病毒的途徑，主要是透過接觸受感染的活家禽

或其糞便。因此，要減低禽流感所構成的健康

威脅，最有效的方法是盡可能減少人類與活家

禽的接觸。關於這方面，政府當局會繼續透過
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設立家禽屠宰場，致力達致人類與活家禽分隔

的終極目標；  
 
(b) 由於在 2008年的退還牌照／租約計劃下，超過

70%的零售商選擇退出該行業，令零售層面的

承接能力大幅下降，因此有必要把每日的整體

活雞供應由 36 000隻 (在 2008年 6月禽流感事件

前的每天平均數 )降至合適的水平，以控制活雞

在零售點的密度；  
 
(c) 現時的市場情況大致上與政府當局的預測相

符。沒有跡象顯示零售層面出現活雞供應短缺

的情況。由 2008年 9月 25日至 10月 20日，進口和

本地活雞的總數每日平均約為 11 700隻，當中

有 9 100隻送到各零售點，另 2 600隻在批發市場

內積存過夜；  
 
(d) 另一方面，市民食用雞隻的趨勢顯示，市場對

進口冷凍雞的需求在過去數年逐漸增加，並已

大部分取代對活雞的需求。冷凍和冷藏雞合共

的市場佔有率由 2003年的 58%迅速增加至 2008
年 (截至 2008年 8月 31日 )的 85%，正好反映這一

點。鑒於進口冷凍雞的數目增加及品質有所提

升，預期市場對這類雞隻的需求會繼續增加；  
 
(e) 至於雞苗的供應，6 000多隻雞苗已於 2008年 10

月 21日由內地運抵本港，而超過 20 000隻雞苗

將於本星期內由內地運往香港。自 2008年 9月 25
日以來，本地孵化場平均每日生產約 5 000隻雞

苗，只佔本地孵化場總生產量約 20%。換言之，

如對本地雞苗有進一步的需求，本地孵化場應

有空間增加供應以滿足市場需要；  
 
(f) 食物及衞生局局長曾於 2008年 10月 20日與活家

禽業代表會面，聽取他們對活雞供應的關注。

政府當局完全理解業界的訴求，現正研究切實

可行的方法，以回應他們對活雞及雞苗供應的

關注，同時把禽流感的風險保持在可控制的水

平；及  
 
(g) 漁農自然護理署現正積極研究向被僱主遣散的

雞籠清潔工人發放一筆過補助金。  
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討論  
 
活雞的供應  
 
9.  陳偉業議員質疑政府當局聲稱零售層面活雞供

應並不短缺的說法。陳議員促請政府當局不要管制活雞

的供應量，應由市場決定。方剛議員表示同意。他繼而

表示，政府當局不應只基於退還牌照／租約計劃截止申

請後，零售商數目減少超過 70%，由 469個減少至 131個，

因而把每日活雞供應量亦減少 70%，由約 36 000隻減少至

現時約 10 000隻；更遑論上述計算本身亦有問題，因為在

2008年 7月推出退還牌照／租約計劃前， 469個檔位中約

100個已不再營業。  
 
10.  食物及生局副局長回應時表示，為零售商而

設 的 退 還 牌 照 ／ 租 約 計 劃 在 2008年 9月 24日 截 止 申 請

後，食物環境生署 (下稱 "食環署 ")在 2008年 9月 29日及

10月 14日進行兩項調查，以確定零售層面的市場情況。

食環署副署長 (環境衞生 )補充，兩項調查均在平日進

行。首項調查在 9月 29日舉行，顯示下午 3時左右， 80多
個零售點約有 1 400隻活雞，而第二項調查在 10月 14日進

行，顯示快到下午 8時仍在檔位內的約 90隻活雞須屠宰，

以符合法例規定。  
 

11.  譚耀宗議員表示，雖然他對政府當局為減低禽

流感爆發風險而作出的努力表示讚賞，但認為有需要降

低活雞的平均批發價，使普羅市民負擔得來。 

 
12.  食物及生局副局長回應，政府當局完全明白

業界要求增加活雞供應，以及公眾對活雞零售價格上升

表示關注。當局現正積極研究切實可行的措施，既可處

理這些關注，同時把禽流感的風險維持在可應付的水平。 
 
13.  李國麟議員表示，在決定香港活雞供應的合適

水平時，應就市場對活雞的需求進行研究。  
 
14.  食物及生局副局長請委員參閱政府當局文件

第 9段，詳述 2003至 2008年 8月 31日活雞、冷凍雞及冷藏

雞每年的食用量數字。該等數字顯示，冷凍和冷藏雞合

共的市場佔有率由 2003的 58%迅速增至 2008年 8月 31日的

85%。食物及生局副局長又表示，消費者選擇進食不同

類別的雞隻時，會考慮多項因素，例如味道、品質、價

格，以及憂慮被感染禽流感等。  
 
15.  張宇人議員詢問，會否對本地農場可售予批發

商的活雞數目設定上限。食物及生局副局長表示不會
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設定上限。然而，食物及生局副局長指出，每間家禽

農場可飼養的雞隻數目受許可飼養量規限。  
 
16.  方剛議員表示，活雞的供應由內地及本港各佔

一半，正好說明活雞的供應很大程度上由政府當局透過

與內地有關當局的協定或默許的協議作出管制。食物及

生局副局長回應時表示，內地輸港的活雞數量視乎本

地農場的活雞供應量及市場需求而定。  
 
雞苗的供應情況  
 
17.  陳偉業議員促請政府當局不再干預內地雞苗供

港。譚耀宗議員亦詢問，政府當局管控雞苗供應的原因

是否為確保本地雞隻不會供應過量。 

 

18.  食物及生局副局長回應，內地雞苗的供應量

視乎本港對雞苗的需求及本地雞苗的供應量而定。就

此，政府當局與內地有關當局保持緊密聯繫，安排更多

雞苗供港，以應付本地農場的需求。在採取這措施時，

必須注意活雞供應過量對健康造成的風險，以及本地孵

化場的生產量。 

 
19.  方剛議員表示，政府當局會制訂政策，確保本

地農場的運作不會因雞苗供應短缺而受到影響。  
 
20.  黃毓民議員詢問雞苗的平均售價。新界養雞同

業會有限公司黃宜全先生表示，內地雞苗的平均售價略

低於本地雞苗，每隻約 7至 8元。然而，雞苗發展協會謝

永鑫先生指出，若內地雞苗的供應可回復至 2008年 6月最

近禽流感事件前每月 450 000隻，內地雞苗的平均售價可

回落至每隻約 4元。  
 
禁止有活家禽在零售點過夜以減低禽流感爆發風險的科
學證據  
 
21.  何秀蘭議員質疑是否有需要禁止在零售點不得

存留活雞過夜以預防爆發禽流感。何議員詢問，可在零

售點存留多少隻活雞過夜而又不會引致爆發禽流感的風

險。 

 

22.  食物及生局副局長回應時表示，並無科學文

獻說明可在某處存留多少隻活雞而不會引致爆發禽流感

的風險。食物及生局副局長又表示，為減低禽流感對

健康構成的風險，有需要推行 "不得存留活家禽過夜 "的
規定。當局在 2008年 6月 7日及 11日從 4個公眾街市抽取的

環境樣本發現H5N1禽流感病毒，顯示政府當局雖然已採
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取各項防控措施，但仍不足以控制禽流感對公眾健康所

構成的風險，尤其是在零售層面。  
 
23.  梁家騮議員詢問，政府當局是否有任何工具可

衡量為減低禽流感爆發風險而採取的各項措施的成效；

若有此類工具，請詳加說明。  
24.  食物及生局副局長回應，現時尚未有任何關

於衡量禽流感風險的科學文獻。儘管如此，政府當局根

據過往處理禽流感爆發的經驗，訂定不同的風險指標，

在制訂解決問題的策略和措施時予以採用。 

 
活家禽政策  
 
25.  黃容根議員指出，政府當局對活家禽的政策搖

擺不定，令業界難以繼續經營。例證之一是政府當局在

大角咀街市設置一個由地面至天花板十足全高的玻璃

板，把活家禽貯存／展示區與顧客完全分隔，但未幾政

府當局即公布發展中央家禽屠宰場的計劃。另一例證是

政府當局雖然在 2008年 7月推行"不得存留活家禽過夜"

的規定，但仍手發展中央家禽屠宰場。方剛議員表達

相若的意見。 

 

26.  食物及生局副局長回應，當局的長遠政策目

標一向是把人類與活家禽分隔，從而把感染禽流感的風

險減至最低。為達致此目標，政府當局的計劃是發展中

央家禽屠宰場。食物及生局副局長進而表示，由於大

部分家禽業零售商認為很難適應 "不得存留活家禽過夜 "
的規定，政府當局為回應他們的強烈要求而實施退還牌

照／租約計劃。 

 

向受影響的雞籠清潔工人提供財政援助  
 
27.  張宇人議員及陳偉業議員 促請政府當局向受

"不得存留活家禽過夜 "規定影響的雞籠清潔工人提供財

政援助。食物及生局副局長向委員保證，政府當局會

積極跟進這事。  
 
28.  議事完畢，會議於上午 10時 30分結束。  
 
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部 2 
2008年 12月 8日  
 

 


